
教学督导动态 

教学督导组                  第四十七期                   2016-02-18 

 
 

我校教学督导组对同行兄弟院校调研情况的汇报 

2015 年 12月份，我校教学督导组全体成员分成三个调研小

组前往北京大学医学部、河北医科大学、天津中医药大学、解放

军第二军医大学、上海交通大学医学院、上海中医药大学、复旦

大学基础医学院七所兄弟院校进行工作调研，目的是加强校际间

交流，向兄弟院校同行学习，更好的促进我校教育教学督导工作。 

首先，教学督导组全体成员要感谢学校领导、党校办和主管

科室的大力支持，保证了本次调研工作的顺利进行。借此机会，

还要感谢兄弟院校的领导和同行，对我们的热情接待和精心安

排。本次调研，收获颇多，通过座谈、交流、参观，向兄弟院校

学到了不少东西，深感走出去的必要性。回来后，我们及时召开

了总结交流会。下面分项汇报本次调研工作的具体情况： 

一、分组情况 

序号 教师 前往院校 

第一组 杨建红、阎玉凝 北京大学医学部 

河北医科大学 

第二组 赵敏生、农孟培、许红 天津中医药大学 

第三组 郭顺根、吉卯祉、肖俊平、解放军第二军医大学 
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王璁、谢燕如、唐菊人 上海交通大学医学院 

上海中医药大学 

复旦大学基础医学院 

    本来按原计划督导组组长郭霞珍老师前往长春中医药大学

调研，但由于教学没有结束，故再找其他时间前往，特此说明。 

二、收获与体会 

教学督导组全体同志一致认为本次调研是非常必要的，使我

们开阔了眼界，拓展了思路，对今后开展督导工作有很多借鉴意

义。从下面几方面谈谈我们的体会： 

1.组织结构及人员配备。我们走访的七所院校，教学督导组

都由主管教学副院长领导，行政归属于教务处。主要围绕完善教

学秩序、促进教学改革、提高教学质量为中心开展工作。校级督

导员一般为 15至 80人不等。天津中医药大学实行市、校、院三

级督导制,上海第二军医大学为校、院、系三级督导制，机构健

全，分工明确，责任到位。我校校级督导员现为 12 人，二级学

院没有督导员，因此，工作量较大，尤其是临床教学，三个附属

医院仅有一名校级督导员，督导工作任务繁重。 

2.结合学校工作重点，制定工作计划。各学校教学督导组的

工作计划，都是由学校根据当年教学工作重点，制定工作计划。

督导员按计划进行工作。保证了教学督导工作与学校当前教学重

点工作相结合；有关学校教学的重要决策及教学改革的重大问题

也都与督导组通报并听取意见，共同制定调研课题。 
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我校督导组每年初也制定全年工作计划，但是与学校的教学

改革及当前教学重点工作结合不紧密，甚至督导组不太了解学校

教学发展动向。 

3.有针对性的完成随堂听课任务。随堂听课是教学督导的主

线，主要起到同行评教的作用。上海中医药大学实行校院两级听

课制度，对于将要晋升职称的教师执行三年全覆盖听课，使得听

课落实到实处，为教师晋升提供了依据。这一点值得我校借鉴。 

4.有检查有落实，整改落实到位。上海第二军医大学对评教

结果进行排名，对排名末位的教师要进行三级督导（即学校—学

院—教研室），分别采取同行听课评议，特级教师评审，竞争上

课等措施。例如对评教排名倒数 20 名的教师，学校安排 3-5 名

专家对该教师的讲课进行随时听课并进行帮扶；对倒数 10 名的

教师，不仅听同行教师的课还要参加培训，学期末进行检查。 

而我校对评教整改的落实工作与其他院校相比有一定的差

距。 

5. 保持骨干特色专业的优势。为保持学校骨干专业的优势，

上海中医药大学连续三年对学校骨干专业进行巡视，这种意识值

得我们学校学习。 

6.加强对教师爱岗兢业的教育。天津中医药大学解剖教研室

共有 6位青年教师，他们除了很好地完成全校的教学任务外，还

把实验室管理得井井有条，做了大量的解剖标本以供教学之用。

这种爱岗敬业的精神值得学习，感触很深。 
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7. 管理严格，排课精准。第二军医大学课表安排得很精准，

每节课由哪位教师上课，一目了然，如果一门课安排两位教师上

课的话，一定标清每位教师的课时和上课时间。而且，对调课比

例做了规定。 

三、建议 

1.目前教学督导组的主管部门对督导组工作的指导性不强，

建议主管教学的校长直接负责教学督导组工作。 

2.建议校领导及主管部门定期与督导组进行工作沟通，使督

导组了解学校教育教学改革的举措，更好的发挥督导在教学及教

学管理上的作用。 

3.建议增加校级临床教学督导员 2名，达到每所附属医院都

有一名督导员。 

4.加强督导力量，配备二级学院督导人员。 

5.建议随堂听课不限听课次数，改为针对拟解决的问题，有

目标的听课模式。 

6. 建议尽快论证恢复教研室建制之事。对系和教研室的建

制问题充分听取一线教师意见。 

7.建议学校对课表的编排要加强规范管理，改变不严肃、随

意性大的问题。 
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